

qu'il acheva heureusement. Il avait que le royaume des cieux est par tout le monde et que la grâce divine est donnée aux élus de Dieu ; cependant il avait expérimenté que le lieu, où se trouvait l'église de Ste Marie de la Portioncule, était rempli d'une grâce plus abondante et visité fréquemment par les esprits célestes.

“ Aussi disait-il souvent à ses frères : “ Voyez, ô mes fils, à ne jamais délaissier ce lieu ! Si on vous en chasse d'un côté, rentrez par l'autre, (1) car il est vraiment saint et l'habitation de Dieu. C'est ici que le Très-Haut a augmenté notre petit nombre ; c'est ici que la lumière de sa sagesse a illuminé les cœurs pauvres de ses serviteurs ; c'est ici qu'il a embrasé nos cœurs du feu de son amour. Ici, celui qui priera d'un cœur pieux obtiendra sa demande, et le pécheur sera plus sévèrement puni. C'est pourquoi, vous tous mes fils, honorez dignement le lieu de la demeure de Dieu, et de tout votre cœur, d'une voix joyeuse et de louange célébrez-y le Seigneur.”

“ Nous verrons encore le Saint, à sa mort, recommander cet endroit à ses frères, comme très chéri de la Vierge.

“ Un frère dévoué à Dieu eut, par rapport à ce lieu, avant sa conversion, une vision digne d'être rapportée. Il voyait une multitude d'aveugles, le visage tourné vers le ciel et à genoux, autour de cette église. Les mains élevées, ils criaient avec larmes à Dieu, demandant sa miséricorde et la vue. Et voici qu'une grande splendeur se répandit sur tous, donnant la lumière à chacun avec le salut désiré.

“ Enfin, c'est dans ce lieu que l'ordre des Frères Mineurs fut institué par S. François instruit par révélation divine. Par une disposition de la Providence, qui dirigeait en tout le serviteur du Christ, François érigea trois églises matérielles, avant de commencer l'ordre et de prêcher l'évangile. Ainsi, non seulement il montait progressivement des choses matérielles aux spirituelles, des moindres aux plus importantes, mais encore il annonçait mystérieusement à l'extérieur par une œuvre sensible ce qu'il serait plus tard. En effet, cette triple réparation matérielle marque que, sous la conduite du saint homme, l'Eglise devait être triplement renouvelée et qu'une triple phalange (2) serait sauvée selon

---

(1) Ce conseil de S. François a été suivi. Lorsqu'il y a une douzaine d'années ce couvent fut pris par le gouvernement italien et vendu, les religieux purent le racheter ; ils l'habitent encore. Nous avons eu le bonheur d'y célébrer la Ste Messe plusieurs fois en 1882.

(2) S. Bonaventure fait allusion ici aux trois Ordres de S. François, par lesquels l'Eglise a été renouvelée et beaucoup d'âmes sauvées.